

No debo jamás bebidas alcohólicas y siempre tengo empleado mi cerebro en algo útil a la humanidad.

EDISON.

# VIDA NUEVA

Quando usted bebe a la salud de otros, acuértese que está arruinando la suya.

L. N. A.

BOLETIN MENSUAL DE LA LIGA NACIONAL CONTRA EL ALCOHOLISMO

AÑO I

Santiago de Chile (S. A.) Marzo de 1924

Núm. 2

Liga Nacional contra el Alcoholismo

Bandera 166 :: Oficina 18  
Casilla 3438 Teléfono 2524  
SANTIAGO

## EDITORIAL

### LA RAZA CHILENA DECAE...

La raza chilena está decayendo física, mental y moralmente. Las estadísticas muestran cifras elevadísimas para la mortalidad y muy bajas, en extremo bajas, para la natalidad.

En Chile, la **sífilis** ha llegado a ser una amenaza mayor que la **tuberculosis**.

Estas enfermedades, sobre todo la sífilis, no matan de una vez a sus víctimas sino que por una tortura lenta.

Un padre sífilítico tendrá hijos sífilíticos, y así irá desmejorando la raza.

\*  
\* \*

¿Cuáles son las causas de esta decadencia moral y física que cada día va en aumento? Las causas son muchas. Entre las que tienen una influencia más marcada tenemos: a la **cantina** y al **prostíbulo**.

Estos males, que tienen tantos defensores interesados, están restando cada día, cada momento, eficiencia física y moral, a nuestra nacionalidad.

¿Qué debemos hacer ante el peligro? ¿Cruzarnos de brazos? ¿Sería obra de cobardes!

Debemos declarar una guerra a muerte a estos enemigos que los tenemos tan dentro de la casa.

Hay que despertar la opinión pública para que exija la supresión de la prostitución y pida que los hombres y mujeres infestados con sífilis y gonorrea, sean aislados lo mismo que los pacientes del tífus y viruela.

Hay que formar conciencia pública alrededor del problema del Alcoholismo, exigiendo, no leyes represivas contra los borrachos y taberneros solamente, sino que una ley salvadora que ordene la transformación de la industria vinícola para que disminuya gradualmente la producción de bebidas alcohólicas.

Hay que salvar a nuestra raza de su paulatina degeneración. Hombres sanos de cuerpo y de alma, que tomen sobre sí esta tarea tan trascendental, existen en todas las clases sociales, en todos los bandos políticos.

Hay solamente que ponerse de acuerdo, conocernos, aunque sea a la distancia, para gritar a pulmón pleno despertando indiferentes y confundiendo a los que viven de los vicios, el santo y seña de las fuerzas del bien: **¡Salvemos nuestra Raza!**

## ¡Todo será inútil!



El alcoholismo no puede ya solo atacarse con leyes represivas, con cierre de cantinas a determinadas horas; con fuertes multas a los borrachos, con persecución a los funcionarios que reciben "coimas" de los taberneros de cada barrio; **NÓ.**

Hay que ir al fondo del mal. Hay que limitar la producción de bebidas alcohólicas, transformando paulatinamente la industria envenenadora.

Mientras la pobre República esté obligada a vaciar todos los años el contenido del tonel monstruo, habrá naufragio seguro de hogares y de vidas desgraciadas. ¡Evitemos a la República el vergonzoso y triste papel de estar ahogando en el vicio a sus propios hijos! ¡De frente vamos a transformar la industria vinícola!

## LA VERDAD ACERCA DE LA GONORREA

1.—La gonorrea es la enfermedad generalmente conocida bajo los nombres de Garrotillo, Gálico, Purgación. Es la forma más común conocida bajo el nombre de enfermedad sexual.

2.—Es causada por un germen tan pequeño que no puede verse a simple vista.

3.—La gonorrea por lo general se transmite por el uso o contacto sexual de la persona que está afectada, pero también puede ser adquirida por accidente por medio del contacto del pus, el cual contiene miles de gérmenes de gonorrea.

4.—El primer signo de la enfermedad es una sensación de quemadura al paso de la orina por el órgano sexual.

5.—La gonorrea es una enfermedad peligrosa.

6.—La gonorrea es una de las principales causas de matrimonios sin hijos, o bien porque el marido o la mujer tiene el germen en los órganos sexuales.

7.—La mujer que padece gonorrea muchas veces tiene que sufrir operaciones serias que la dejan en condiciones de no poder tener hijos.

8.—Si una mujer tiene gonorrea, el germen que lleva dentro de ella con frecuencia es transmitido a los ojos de los niños al tiempo de nacer y puede dejarlos ciegos. La gonorrea es la causa principal de la ceguera de los niños.

9.—Si el pus de la gonorrea cae en los ojos de una persona mayor, es probable que cause ceguera.

10.—Las niñas pequeñas pueden contaminarse con el germen de la gonorrea al ponerse en contacto con el pus que pueda quedar en las sábanas sucias.

11.—La gonorrea es causa de que, tarde o temprano, origine en los órganos de la mujer u hombre inflamación, no sólo esterilidad, sino es que también enfermedades del corazón y reumatismo.

12.—En el hombre es casi siempre causa de estrechez en el órgano genital, hasta el punto que no pueden pasar los orines.

13.—La gonorrea puede parecer como curada tan pronto como termina la estrechez, y en realidad no estar curada.

14.—La gonorrea puede en muchos casos ser curada si uno se pone bajo tratamiento inmediatamente bajo la dirección de un buen médico y por largo tiempo. En muchos casos se requiere muchos meses.

15.—Tenga usted cuidado con los curanderos que sólo van tras el dinero del enfermo. Procure evitar la medicina de patente. Esta es cara, peligrosa y de ningún resultado positivo.

16.—La gonorrea puede contraerse más de una vez. El hecho de que un hombre la haya tenido no quiere decir que no podrá volverla a contraer.

17.—Todas las prostitutas adquieren la gonorrea tarde o temprano. Si un hombre adquiere gonorrea por haber estado con una prostituta, es casi seguro que llevará el germen a su mujer.

Huya usted de las prostitutas.

El Alcohol es indispensable para conservar a los muertos... Los viñateros y taberneros lo utilizan para matar a los vivos.

## DESDE NUEVA YORK

### La Moral de la Pantalla

En los Estados Unidos hay una censura rigurosa de los fotodramas que se le han de presentar al público. Se estima que el cinematógrafo tiene una poderosa influencia educadora, positiva o negativa. Algunos creen que la censura cinematográfica juzga con el criterio estrecho de las viejas timoratas. Pero todos están de acuerdo en que no debe tolerarse la película que tenga un propósito o un efecto inmoral.

Lo anterior, sin embargo, se refiere a los argumentos o a las escenas que se presentan en la pantalla. Un nuevo código de moral en lo que respecta a la vida privada de las actrices y los actores mismos, se está cristalizando en la conciencia nacional. El público no quiere principalmente, que los niños vean en el teatro cinematográfico, aclamados como héroes, a hombres y mujeres de quienes se sabe que llevan una vida privada licenciosa.

Fatty Arbuckle era uno de los actores cómicos más populares de este país, y como consecuencia de ello vivía en la opulencia. Su limousine costaba veinte mil dólares. Su casa un millón. Hace tres años tuvo una tertulia en un hotel con varias actrices y actores. Poco después de la tertulia murió Virginia Rappe. Se acusó a Arbuckle de haber sido el causante de esta muerte, la que se sostenía había sido producida como consecuencia de la orgía. Estuvo el actor en la cárcel y se vió envuelto en serias dificultades, pero finalmente fué absuelto por un jurado reconocido por su puritanismo, en el cual había ocho hombres y cuarenta mujeres. No hubo forma de probar que él era responsable por la muerte de Virginia Rappe. Pero sí, se comprobó que en sus habitaciones había él invitado a una tertulia que había sido una orgía de toda la noche.

Lo anterior bastaba para concluir con su carrera cinematográfica. Primero prohibieron la exhibición de sus películas. Después se absolvió al actor. Las autoridades suspendieron la prohibición; pero fué tal la protesta unánime del público, de uno a otro extremo del país, que ya no

hay posibilidad de que Fatty vuelva a aparecer en película alguna, ni antigua ni nueva, ante el público norteamericano. Arbuckle tuvo que gastar toda su fortuna en defenderse y ahora vive en relativa pobreza.

¿Y Mary Miles Minter? Ud. recuerda, sin duda, su belleza angelical. Un buen día William Desmond Taylor, director de fotodramas, fué asesinado. Se encontraron en su casa cartas de amor que le había escrito la bella artista. No había nada, absolutamente nada, que relacionara esas cartas con el crimen. Este permanece hasta ahora en el misterio. La actriz no fué siquiera acusada. Pero sus cartas fueron publicadas. Se supo de su enredo amoroso con el asesinado, que estaba en abierta oposición con el código moral del país. Eso bastó. Mary Miles Minter murió como actriz de pantalla.

¿Y Mabel Normand y Edna Purviance? Con motivo de otra tragedia en que ellas no tenían responsabilidad alguna, supo el público que habían asistido ambas a la tertulia privada de hombres solos, donde habían estado bebiendo. El Fiscal de la Corte de Kansas hizo esta declaración pública a este respecto:

"Mabel Normand y Edna Purviance, por propia confesión, han admitido que han violado la ley de la prohibición, y en consecuencia, la Constitución de los Estados Unidos. A esta clase de gente no se le puede permitir que aparezca en películas que se exhiban en este Estado".

Y no sólo de ese Estado, sino de todo el país son desterradas como artistas cinematográficas.

Seguir citando casos sería de nunca acabar. Sara Bernhardt, no habría sido tolerada en la pantalla norteamericana, aún cuando fué recibida siempre con entusiasmo en el teatro hablado.

La nueva teoría norteamericana es ésta: El cinematógrafo es una institución nacional; es una escuela pública y no se puede permitir que aparezcan en él como héroes como influenciadores del alma colectiva, a hombres o mujeres que violan el código moral de la nación.

Ernesto Jaramillo

## El Alcohol y el Crimen

Al fin, tras generaciones de disputas, experimentos e investigaciones, la opinión pública depurada reconoce que el comercio de licores es un problema de primera importancia nacional, cuya solución depende de la prevención más que de la curación. El alcohol aparece como un factor, un principal hacedor de las malas condiciones sociales que manchan nuestra civilización. Se sabe que es una causa directa o contributiva de degeneración pauperismo, pobreza, enfermedad y crimen... En su uso y tráfico, el alcohol aparece como una poderosa fuerza anti-social. Es especialmente una amenaza social con respecto al crimen. El resultado de las más cautelosas investigaciones muestra que es un productor de criminales y de crimen en una enorme escala. ¿Qué otra cosa podríamos esperar? ¿No ha probado el laboratorio científico que el uso habitual del alcohol, cualquiera

que sea la cantidad, desintegra el carácter moral? Falsea el juicio, debilita la razón y debilita la voluntad; mientras al mismo tiempo despierta los apetitos, inflama las pasiones y desencadena la bestia primitiva, libertándola de las artificiales restricciones de la disciplina social. Todas las condiciones son favorables para la generación del crimen. -- Dr. Jorge E. Howard.

Durante un mes, si es bebedor, no visite las cantinas, y cuente en seguida su dinero.

Si no tiene usted plata sonante, con toda seguridad tendrá más comodidad en su hogar. Esto es probado.

# Leyes originales y reforma moral

Nosotros los americanos de origen ibérico, nos llevamos mirando a Europa para imitar todo lo europeo, desde las leyes hasta la última moda, como el quitasol diminuto, en forma de alcachofa, y la melenita femenina.

No damos un paso sin consultar a Europa, cuando en realidad nuestro clima, raza y problemas, consiguientes, son enteramente distintos de los problemas europeos. En este afán de imitación hay encerrada una **tácita idea** de inferioridad racial, o inferioridad general. México y Uruguay son los únicos países que, valientemente, se lanzaron por las vías de la originalidad. Desgraciadamente, México es en la actualidad un vasto campo de experimentos, como una Rusia americana, del cual se puede esperar mucho para el futuro. Los demás países vamos a remolque de Europa. Es triste constatar, por lo demás, que la grande originalidad ibero-americana han sido las revoluciones, los generales pintorescos y las dictaduras teatrales, estilo Castro y Melgarejo.

Nunca se habla entre nosotros de ley seca sin parangonar inmediatamente con los Estados Unidos, discurriendo sobre si allá sería un fracaso, cuando aquí tenemos nosotros enormes ventajas sobre los yanquis, para dictar esa ley con probabilidades de éxito, porque nosotros los chilenos tenemos, y da gusto confesarlo, muchas cosas superiores a los norteamericanos. ¿Por qué el afán de considerarnos siempre inferiores? Aquí tenemos nosotros un Gobierno unitario y por eso podemos aplicar con más facilidad una ley dictatorial como es la ley seca. Por su configuración especial nuestro país es susceptible de ordenarse por medio de leyes severísimas. Dénme a mí autoridad plena por un mes y yo, modesto **croniqueur**, dictó una ley seca inexorable. ¿No tenemos carabineros, marina, y un ejército que nos cuestan muchos millones al año? Con esas fuerzas pueden hacerse cumplir estrictamente las leyes más duras.

¿Qué nos importa en el fondo que en los Estados Unidos no se cumpla la ley seca, cuando aquí nos consta que en un estricto espíritu de justicia podría cumplirse estrictamente?

Chile tiene su raza, su clima y sus problemas; tiene sus defectos, pero también sus grandes ventajas. ¿O es que vamos a imitar los defectos de Europa y Norteamérica? Las leyes buenas y los buenos cambios, las evoluciones, nacen muertas por el pesimismo, por el derrotismo nacional. Hagamos de una vez leyes adecuadas, originales conscientes de nuestra propia fuerza.

Hemos sido temerarios, audaces, hemos probado nuestro empuje yendo al corazón de Bolivia y al confín argentino en busca de empresas con un espíritu viril de búsquidas nunca desmentido.

El brazo chileno estuvo siempre allá donde hubo probabilidades de lucro, en Alaska y en el Canal; vamos ahora con el mismo espíritu a dar solución al problema interno. Así no desmentiremos nuestra audacia y nos acompañará la buena estrella tradicional. En Chile el alcoholismo es un problema propio, original. ¿Para qué mirar al Norte? Aquí tenemos problemas de vida o muerte, problemas chilenos. Es eficiente, ¿sí o no?

la autoridad chilena, basada en las bayonetas que mantenemos con la tercera parte del Erario nacional.

Cada país debe legislar para sí, mirando afuera lo estrictamente necesario, nada más. La guerra del Pacífico, madre de la vida nacional actual, fué una empresa original, chilena, de imperiosa necesidad, para proteger el empuje individual amenazado en el Norte por la injusticia y la envidia. Debemos mantenernos en ese terreno, haciendo honor a nuestros antepasados. Alask, el Canal, la Guerra del del Pacífico, la explotación de minerales bolivinos y el trabajo en Neuquén hablan del empuje chileno. La reconstrucción de Valparaíso es una maravilla de audacia y energía, fuente de gran optimismo y de confianza en nuestros propios medios de progreso.

Ahora que se trata de reformar nuestra Constitución, sería de desear que estudiásemos las reformas con amplio criterio nacional, mirando a los problemas derivados de nuestras costumbres, por nuestro origen. Hay cosas que no pueden traducirse ni trasplantarse porque responden a un estado de alma especial. Ya tenemos nosotros el cimiento que es la cultura greco-latina, los códigos derivados, como el idioma, de Grecia y el Latín. La revolución francesa, impulsándonos a la libertad, modificó nuestra estructura moral; pero la evolución es incansable, está en la vida misma y so pena de perecer, tenemos que seguir cambiando, reformando siempre.

El acuerdo de dos grandes partidos nacionales recién conseguido, es una brillante victoria para nuestra cultura y civismo. Perpetuará el buen nombre de Chile en el Continente. Pero no se crea que todo está conseguido: existe en Chile una necesidad grande de buenas leyes, pero no es eso todo. Hace falta autoridad y conciencia viril para cumplirlas. Estamos en presencia de una gravísima crisis que el escritor Ángel Custodio Espino calificó de **crisis del honor** y que don Manuel Rivas Vicuña llama **inmoralidad** de abajo y de arriba.

Esa es la crisis verdadera, la enfermedad que está no tanto donde creemos, sino muy principalmente en la familia chilena, en el mismo cuerpo nacional.

Es inútil dictar leyes si no creamos antes la conciencia y cultura necesarias para que ellas puedan crecer y desarrollarse.

Crear leyes como la actual anti-alcohólica, para ser pública y notoriamente burlada es contribuir a la inmoralidad ambiente. Un espíritu general de justicia estricta, puede por sí sólo sanear el Parlamento. El cohecho y escándalos electorales provienen de mala educación, de inmoralidad, de la crisis del honor, de la falta de sanción. Leyendo a Montesquieu quedamos convencidos de que el apogeo de Grecia y de Roma se debía en gran parte a la cultura y moralidad electoral, que llevaba al poder hombres cultos y morales. Montesquieu atribuye la decadencia de Roma a la forma de votar, al voto secreto, más parecido a nuestro sistema que al antiguo público y libre en asambleas al aire. En la Grecia antigua los gastos de los hombres públicos eran cuidadosamente fiscalizados por el pueblo. Pericles iba al mercado público con un controlador popular.

¿Qué lejos estamos de eso! El hombre

público daba ejemplo al pueblo con sus actos. Aquí **peine o vivales** es el concepto nacional de superhombre, por el ejemplo que nos dan desde arriba. De ahí el concepto tubernario de virilidad tan propio al bajo pueblo. ¿Cómo no va a beber con gusto el obrero cuando sabe que en el Club de la Unión existe el mesón más grande de América!

Está muy bien todo eso de la reforma parlamentaria, pero debe ir paralela a una reforma de la familia chilena, del cuerpo nacional. Y sin mirar a Europa más que en globo, porque lo detalles aquí son diferentes. Necesitamos leyes originales, leyes chilenas.

Joaquín Edwards Bello.

## El alcohol y el obrero

La economía asigna guarismos importantes al debe en el hogar del hombre de trabajo. Indagando las causas de esta latente bancarrota que con tanta elocuencia se demuestra en nuestros medios modestos, llegamos a la resultante que ella es debida en primer término a la desorganización de la familia, fatal derivado del alcoholismo.

El obrero inteligente puede con facilidad discernir con facilidad sobre las causas determinantes que propocan la estagnación económica en su hogar. Esa "copa" que bebe, primero por distracción, luego por costumbre, representa a la larga una suma considerable que bien acumulada pudo perfectamente resguardarle de contingencias más que posibles en la edad en que se empieza a descender el fatigoso camino de la vida.

La más ligera reflexión de su parte puede salvarle. El precipicio de su desgracia no tiene límites.

Es ésta, precisamente, la obra primordial que cabe al obrero considerar, en sus aspectos más rudos. El que llega a compenetrarse de la verdad, tiene el deber moral de enseñarla al que la ignora.

Ariel

## LA MADRE

¿Sabeis lo que es tener una madre?

Pensad un momento que habeis sido pequeñuelos débiles, desnudos, miserables, hambrientos, solos en el mundo.

Entonces una mujer se asió detrás vuestro, caminando cuando vosotros caminabais, parándose cuando vosotros os parabais, sonriendo cuando vosotros llorabais.

Esta mujer que os enseñó a hablar y más tarde a leer; que vosotros aprendisteis a amarla; que os calienta vuestros dedos en sus manos, vuestro cuerpo sobre su pecho; esta mujer que os dió su leche cuando erais pequeñuelos y os dará siempre su vida; es esta la que vosotros llamais: ¡Mi madre! y es ella quien os contesta: ¡Hijito!

Victor Hugo

¿Cuál es el lado bueno de la cantina?  
—El lado de afuera. Es indiscutible.

## El Gran Problema

TOMAR O NO TOMAR, este es el caso,  
 Que en esta vez me tienta;  
 Beber "el néctar de los sueños de oro",  
 Como dijo el poeta;  
 El licor que es la savia de la vida,  
 Que no excita y templada,  
 Que pasa cosquilleando en la garganta  
 Y nuestra alma despierta;  
 Para olvidar los pensamientos tristes  
 De la feroz tormenta;  
 Que la vida es combate desmedido  
 Y el sufrir desalienta.  
 Beber por mitigar los sinsabores,  
 Beber la copa llena  
 Del hermoso licor que borra todo;  
 Que adormece y consuela.  
 Tomar o no tomar?—Henchid la copa  
 Del licor que rojea!  
 Gocemos—pues gozar nunca fué crimen!  
 Dejad la turba necia  
 Que condene este goce de los dioses!  
 Libar como colmena,  
 Libar—libar del néctar anhelado  
 Que es el rey de la tierra!

Mas, qué digo? Tomar el rojo vino,  
 El vino que envenena,  
 Y que hace nuestra vida miserable;  
 Que mancha la conciencia,  
 Que ennegrece nuestra alma con el vicio  
 Y que al crimen nos lleva;  
 Que destruye la calma y los hogares,  
 Y que embota en la brega  
 El alma de valientes luchadores  
 Que fracasan en ella?  
 Tomar o no tomar?—Rojo veneno!  
 Que tome hoy el que quiera  
 Perder salud, reputación y vida;  
 Que tome hoy el que anhela  
 Ser mordido de ese áspid asqueroso,  
 Adversario que aterra!  
 Tomar o no tomar?—Cuestión de vida  
 O muerte, es el dilema:  
 O morir o vivir?—Que escancie vino  
 El que morir prefiera!

PEDRO ANTONIO GONZÁLEZ.

### Los padres bebedores debilitan la vitalidad de sus hijos

La mayor mortalidad prematura de los hijos de los alcohólicos es un hecho que ha sido observado por todos los investigadores científicos.

El profesor F. Laitinen, de la Universidad de Helsingfors, hizo estudios comparativos entre los hijos de 50 familias abstinentes y 59 alcohólicas, en una villa de Finlandia.

Todas las 109 familias incluían un total de 489 niños. Las personas se clasificaron como padres que nunca habían bebido alcohol, o que no lo habían usado desde que se unieron en matrimonio.

La tabla siguiente muestra el resultado de las comparaciones hechas en los dos grupos y sus condiciones de vivir:

|  | Abstinentes | Bebedores  |
|--|-------------|------------|
| Térm. medio de habitaciones . . . . .          | 2.83        | 2.31       |
| Término medio de hijos . . . . .               | 4.28        | 4.72       |
| Térm. medio de la edad de los padres . . . . . | 47.16 años  | 40.27 años |

Térm. medio de la edad de las madres . . . . . 39.52 ,, 39.00 ,,

El diagrama demuestra que los padres bebedores tenían 6½ veces más hijos débiles y enfermizos, y que perdieron por la muerte una tercera parte más que los padres abstinentes. Otra de las realidades no demostrada en el diagrama es la de que en las familias de los abstinentes sólo hubo 0.94 por ciento de abortos; mientras que en las de los bebedores los nacimientos prematuros llegaron a 6.21 por ciento, o sea casi siete veces más.

Cualesquiera que sean los efectos que el vivir en una casa estrecha pueda tener en el aumento de la mortalidad infantil, es indudable que la causa principal es el derroche de dinero que los padres bebedores hacen en las bebidas alcohólicas, pues por las investigaciones hechas en los Estados Unidos se ha comprobado que con el promedio del dinero gastado en licores, se podría pagar una pieza más para la comodidad de la familia.

### Lo que el obrero debe saber del alcohol

#### Debe saber:

1. Que el aguardiente y el vino no tienen valor alimenticio, es decir, que no acarrearán fortaleza, y que un vaso de cerveza o de chicha no alimenta más que la harina o el azúcar retenidos por la punta de un cuchillo.

2. Que todas las bebidas fermentadas o espirituosas, excitan y calientan durante

cortos momentos, por el veneno alcohólico que contienen, y luego producen languidez y bajan el calor del cuerpo.

3. Que las bebidas embriagantes, por el alcohol que contienen, debilitan la fuerza muscular y alteran la sangre, y además insensible, lenta, pero seguramente, entorpecen las manos y disminuyen la actividad del cuerpo y del alma.

4. Que el uso regular de las bebidas alcohólicas favorece el desarrollo de todas las enfermedades y prolonga la duración de todas ellas.

5. Que entre esas enfermedades corporales provocadas por el uso del alcohol, se cuentan especialmente la tuberculosis, la sífilis, la locura, y entre los vicios, la disipación, el juego y numerosas perversiones.

6. Que el uso continuo del licor conduce más pronto a la invalidez.

7. Que el San Lunes se debe atribuir exclusivamente al uso y al abuso de las bebidas alcohólicas.

8. Que gran número de los accidentes del trabajo, deben atribuirse a las bebidas alcohólicas: caída de los andamios mal contruídos, por vahídos, etc.

9. Que el uso habitual de las bebidas alcohólicas, hace gastar al obrero muchos pesos, que con mayor provecho hubiera podido emplear en mejorar su alimentación, su vivienda, y en satisfacer otras tantas necesidades no satisfechas. Reemplazar el licor con las frutas y bebidas azucaradas.

10. Que el uso habitual de las bebidas alcohólicas perjudica seriamente la salud de nuestros hijos y de varias generaciones y el uso de la fruta la mejora.

11. Que acarrea, en fin, al mismo tiempo que la miseria y decadencia orgánica de los padres, la desolación del hogar y la horfandad horrenda de los hijos engendrados enfermizos, por el estado de embriaguez de sus padres.

Quensel.

### CONTRA LAS Enfermedades Sociales SILABARIO DE LA RAZA Para la educación del Público PROFILACTICO P. R. Ch.

Tubo-jeringa con pomada profiláctica para prevenir el contagio contra las enfermedades sociales.

Instrucciones para su empleo en el Silabario.

PRECIO del TUBO \$ 1.00.—En venta en todas las Farmacias y Droguerías

### ENSEÑANZA ANTI-ALCOHOLICA

El Ministerio de Instrucción destina 250 mil pesos para la Instrucción Primaria y 50,000 para la Universidad.

El Ministerio de Hacienda puso a disposición del de Instrucción la suma de 300 mil pesos en cumplimiento a la ley de Alcoholes.

Este último Ministerio ha distribuido dicha suma entre la Universidad y la enseñanza primaria.

El decreto dictado por el Ministro don Guillermo Labarca H. pone a disposición del Director General de Educación Primaria la suma de 250 mil pesos a fin de que atienda a la adquisición de material de enseñanza antialcohólica, dictación de conferencias, creación de cursos encargados de difundir dichas enseñanzas en las escuelas y en el público.

A la Universidad le destina 50 mil pesos para idénticos fines.